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 229° REUNIÃO ORDINÁRIA APA CAPIVARI-MONOS  

177° REUNIÃO ORDINÁRIA APA BORORÉ-COLÔNIA 

 

Dia 30 de janeiro de 2024, Terça-feira, das 10h às 13h 

Subprefeitura de Parelheiros 

  

PARTICIPANTES:  

SETOR REPRESENTANTES 

Produtora Rural 

(APA Capivari-Monos) 
Luzia Sousa Silva 

Curucutu Parques Ambientais 

(APA Capivari-Monos) 
Vera Roso 

Borboletário Águias da Serra 

(APA Capivari-Monos) 
Miguel Naghirniac 

GCM Ambiental 

(APA Capivari-Monos e Bororé-Colônia) 
Richard Soares Mariano 

AMTECI 

(APA Capivari-Monos) 
Solange Aparecida Dias 

Subprefeitura de Parelheiros 

(APA Capivari-Monos) 
Silvio Martins da Silva 

OSEL – Obras Sociais e Educacionais Luz 

(APA Capivari-Monos) 
Maria do Socorro Lippi 

Subprefeitura de Parelheiros 

(APA Bororé-Colônia) 

Firmino Ferreira dos Santos 

André Alves da Silva 

ISCA 

(APA Bororé-Colônia) 
Lucas Lima 

Associação Comunitária Pequeno Príncipe 

(APA Bororé-Colônia) 
Regina Batista / Amabilis 

Companhia de Saneamento Básico 

 (APA Capivari-Monos e Bororé-Colônia) 
Clodualdo Silveira 

Secretaria de Meio Ambiente, Infraestrutura e 

Logística – Coordenaria de Fiscalização e 

Biodiversidade 

(APA Bororé-Colônia) 

Ligia Muniz Barbosa 

Valéria de Souza Leite 

Secretaria Municipal de Habitação 

(APA Capivari-Monos e Bororé-Colônia) 
Oliver  P. B. Luccia 
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Subprefeitura de Capela do Socorro 

(APA Bororé-Colônia) 
Carlos Jesus dos Santos 

Secretaria Municipal da Saúde 

(APA Bororé-Colônia) 
Jacqueline Penha Ribeiro 

EMAE  

(APA Bororé-Colônia) 
Miguel Moura Kehl 

SVMA  

(APA Capivari-Monos) 
Luccas G. R. Longo 

SVMA  

(APA Capivari-Monos e Bororé-Colônia) 
Maíra Galvanese 

SVMA  

(APA Bororé-Colônia) 
Maurício Marinho 

 

SETOR REPRESENTANTES 

SVMA/CGPABI/DGPU – Parque Nascentes do 

Ribeirão Colônia 
Cassia Santos Lima 

Eco Jusa Giovana Gonçalves 

Camping Reimberg Maria R. L. 

SVMA/CGPABI/DGUC Cyra Malta 

Ouvinte  Mayara V. S. Fidelis 

TEIA Parelheiros Josiele Cristina Neves 

Sítio Hessel Neio Hesse Jorden 

CADES Parelheiros Bruno Froes Bernardes 

UMAPAZ Lidia Coutinho Jordão 

Coletivo Bicho do Mato Jefferson Neves Pedrozo 

PAVS Lia Goes de Moura 

SECLIMA Pedro Andrade Souza 

PM Ambiental   Tenente Aguiar 

SECLIMA Ednaldo Soares 

SVMA/CPA/DPA Susan Alves Bezerra Silva 

SVMA/CFA/DFA-SUL Gilson Alves Beviláqua 

SVMA/CGPABI/DGUC/PNM Jaceguava Amanda Roschel  Fernandes 

SVMA/CGPABI/DGUC/PNM Itaim Wellington Favaro 
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Espaço Bela Represa  Silvana Peralte Cruz 

 

CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

 

A lista de presença dos presentes na reunião e registro fotográfico dessa 

reunião encontram-se anexada a este documento, nos Anexos I e II, assim como 

orienta a Portaria Municipal n° 049/SVMA.G-AJ/2020 e de acordo com o 

Regimento Interno dos Conselhos Gestores das APA CM e BC – Gestão 2022-

2024. 

 

1. Memória Reunião – Pauta: Operação Integrada de Defesa das Águas – 

OIDA – APAs Capivari-Monos e Bororé-Colônia  

 

Em 30 de outubro de 2024, na Subprefeitura de Parelheiros, realizou-se  

reunião dedicada à atualizar sobre o andamento do Relatório de Áreas 

Prioritárias, bem como de apresentação das ações realizadas pela Operação 

Integrada de Defesa das Águas – OIDA, que compartilhou, informações sobre 

as operações realizadas pela GCM e PM Ambiental, e atuação de SECLIMA, 

SVMA e Subprefeituras, nas Áreas de Proteção Ambiental da Zonal Sul do 

Município de São Paulo. O evento contou com a presença de representantes 

da sociedade civil e poder público, dos Conselhos Gestores das APAs Capivari-

Monos e Bororé-Colônia, além de interessados. 

A reunião teve início com Luccas e Maíra, presidentes dos Conselhos 

Gestores das APAs Capivari-Monos e Bororé-Colônia, respectivamente, se 

apresentando para os participantes. Luccas explica que os objetivos desta 

reunião estão relacionados à construção de diretrizes ligadas ao Plano 

Emergencial de Monitoramento Ambiental das APAs. Ele fez um breve resumo 

do histórico de construção dessas diretrizes e do Plano, que teve início a partir 

de uma audiência pública em agosto de 2018, com diretrizes do Plano 

disponibilizadas em março de 2021, podendo ser acessadas pelo SEI 

6027.2021/0003391-4. 
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Seguindo com a reunião, Luccas e Maíra explicam os produtos da Oficina 

de Áreas Prioritárias, que foi realizada em 31 de outubro de 2023, e os mapas 

que delimitam as áreas prioritárias de monitoramento, a partir da sistematização 

das informações.  

Reiteram que a apresentação das ações realizadas pela OIDA é uma 

demanda dos Conselhos Gestores desde meados de 2023, considerando o 

avanço dos desmatamentos e loteamentos irregulares no território das APAs. 

É passada a palavra ao 1° Tenente da PM Ambiental, Aguiar. Ele 

apresenta dados quantitativos das ações realizadas na área das APAS, resgates 

de animais, ações de educação ambiental e outras informações ligadas à 

atividade do 1° BPAmb, conforme apresentação em anexo. Explica como se dá 

a atuação da PM Ambiental desde a denúncia até a constatação de infrações 

ambientais. 

Seguindo com a apresentação, Inspetor Richard S. Mariano - GCM 

Ambiental – IDAM Capivari-Monos, apresenta algumas ações que foram 

realizadas e atenta para o caráter mais pontual das ações da GCM Ambiental, 

como o apoio à Subprefeitura de Parelheiros em reintegrações, e que por vezes 

passam desapercebidas pela população. Ele também levanta o debate para 

que haja mais rapidez ao se tratar de processos e denúncias.  

 SECLIMA - Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas, segue a 

reunião, representada por Ednaldo Soares, que apresenta as operações que 

vem sendo realizadas pela OIDA, que vão de encontro com o que a GCM 

Ambiental e a PM Ambiental já apresentaram. Ele também alerta para a 

necessidade de ações maiores, que possam inibir loteamentos irregulares com 

maior êxito na região das APAs, pontuando a importância de atuação no início 

dos(as) loteamentos e/ou ocupações irregulares, já que após a consolidação 

desses o dano ao meio ambienta já está feito e os órgãos públicos pouco 

podem fazer para retomar as áreas. Ainda sobre os loteamentos irregulares, 

indica sobre o apoio das Subprefeituras de Capela do Socorro e de Parelheiros 

nas ações de combate e desarticulação.   

A fim das quatro apresentações, Maíra abre espaço para perguntas e 

colaborações.  
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 Solange, representante da AMTECI no Conselho da APA CM, pergunta 

sobre a atuação das Subprefeituras nas ações de fiscalização e apoio aos 

outros órgãos. E relembra que em anos anteriores havia na região faixas 

contra a ocupação irregular em Parelheiros, e que essa ação deveria ser 

retomada. Ednaldo - SECLIMA responde que no caso da Subprefeitura de 

Parelheiros há um apoio com maquinário para as ações fiscalizatórias de 

desfazimento dos(as) loteamentos/ocupações irregulares, com um 

respaldo de realização em menor tempo, cerca de 48 horas.  André, 

representante da Subprefeitura de Parelheiros na APA Bororé-Colônia, 

informa que no caso de ocupações irregulares ou invasões ligadas ao 

crime organizado, a Sub não atua sem a colaboração de outros órgãos, 

como a PM Ambiental ou até mesmo o Ministério Público, já que as 

Subprefeituras precisam de respaldo para atuações deste tipo.  

 

 Miguel, representante do Borboletário Águias da Serra na APA Capivari-

Monos, pede a palavra e fala sobre a necessidade do poder público e 

sociedade civil pensarem meios de denúncias que não exponham o 

denunciante, afim de não desencorajar as denúncias e preservar o 

denunciante. 

 

 Lucas, representante da ISCA no Conselho da APA Bororé-Colônia, 

pergunta para os representantes da OIDA, sobre as diferenças entre 

invasão/ocupação/loteamento, também busca saber se há algum 

levantamento se as áreas são públicas ou privadas, e no caso da última 

opção, se está ligada ao crime organizado ou não.  

 

 

 Roberto Carlos, presidente do CONGETUR, fala da necessidade dos 

Conselhos das APAs resgatarem práticas antigas, com a SVMA, GCM 

Ambiental e a PM Ambiental organizando e executado praticas conjuntas 

de fiscalização; além dos Conselhos voltarem a elaborar ações e 

atividades voltadas para a população, como forma de aproximação e 

conscientização. Outro ponto de sua fala diz respeito aos agricultores da 
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região, Roberto entende que um apoio a este setor é importante para 

evitar possíveis parcelamentos e loteamentos irregulares das terras. Por fim, 

ressalta a importância de editar, em conjunto, poder público e sociedade 

cível, documento como Decreto de Emergência Ambiental de Parelheiros, 

além de implantar “blitz ambiental” em pontos específicos do território, 

com ações de conscientização e canais de denúncias; além de mapear 

os lotes irregulares da região. Propõe ainda que a Polícia Civil seja 

integrada à estrutura da OIDA, considerando a importância do trabalho 

de investigação policial nos casos dos loteamentos irregulares, sendo o 

produto final apresentado na OIDA.  

 

 O próximo a pedir a palavra é Miguel, representante da EMAE na APA-BC, 

expõe a disposição da EMAE em contribuir com a OIDA nas ações de 

monitoramento. Complementa ainda sobre a importância da Lei de Uso e 

Ocupação do Solo na região. 

Tenente Aguiar se coloca disposição ara marcarem uma vistoria conjunta.  

 

 Solange pede apalavra mais uma vez para comentar as ações que eram 

feitas no início da OIDA, sugerindo também que elas sejam retomadas da 

fora que ocorriam, como maior envolvimento dos órgãos que compõe a 

OIDA.  

 

 Oliver, representante da SEHAB nos Conselhos APAs CM e BC, pergunta aos 

representantes da OIDA sobre loteamento irregulare existente próximo ao 

Parque Municipal Nascentes do Ribeirão Colônia, e quais as medidas que 

estão sendo adotadas para conter seu crescimento.  

O tenente Aguiar solicita a Oliver as coordenadas do local para averiguar, 

ao que Maíra responde que enviará para ele, pois já foi aberto processo 

administrativo pela SVMA sobre a área em questão.  

 

 Gilson Bevilácqua, convidado e representante da Divisão de Fiscalização 

da SVMA, comenta sobre a falta de um envolvimento maior entre os 

representantes que fazem parte da OIDA, pois os órgãos aparentam ter 
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pouca comunicação entre si. Ele levanta como sugestão a reativação dos 

Comitês Locais, já que eram espaços que permitiam uma maior 

integração do poder público e sociedade civil, além de permitirem melhor 

interação de situações pontuais de fiscalização, que já não ocorrem com 

tanta facilidade. Outra questão apontada por Gilson é a quebra de 

continuidade das políticas voltadas para a fiscalização ambiental quando 

ocorrem as mudanças políticas de poder, sejam elas federal, estaduais ou 

municipais. Por fim, encerra falando da dificuldade de imputar os crimes 

relacionados aos loteamentos irregulares aos verdadeiros contraventores, 

pois o crime organizado utiliza o nome de outras pessoas nos documentos 

de responsabilidade, citando um caso como exemplo. 

 

 Tenente Aguiar indica sobre os canais de denúncia, inclusive anônimas, 

para informações de crimes ambientais. Cita também o acesso aos dados 

do SIGAM, como as áreas embargadas, autos de infração, etc. 

 

 Jefferson, representante do “Bicho do Mato” e servidor da GCM, também 

diz sentir a necessidade de uma maior articulação entre os órgãos. Ele fala 

da importância das ações de educação ambiental, principalmente nas 

escolas da região, e da divulgação das ações de fiscalização, bem como 

a discussão da legislação relacionada às APAs, que, quando voltadas 

para a população, têm a capacidade de mitigar as ocorrências na 

região.  

Jefferson sugere que os Conselhos das APAs se articulem para requerer 

uma delegacia de crimes ambientais para Parelheiros. 

 

 Bruno Fernandes, representante do CADES Parelheiros, relata sobre 

os casos de vendas de lotes pela internet, e questiona quais 

medidas podem ser feitas para combater essa divulgação nas 

redes sociais de venda e compra de lotes irregulares. 

 

 Ligia, representante da SEMIL/CFB na APA BC, fala sobre a dificuldade que 

os órgãos encontram no pós-denuncia, devido à falta de articulação entre 
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os órgãos, como já foi mencionado na reunião. Ela sugere aos presentes 

pensar em soluções que posam facilitar o avanço das denúncias, de forma 

a instigar os órgãos que não participam de maneira mais ativa, a 

reforçarem sua posição no processo de fiscalização. Outra sugestão da 

conselheira é para que haja uma articulação entre os Conselhos, SABESP 

e ENEL para não haver ligação de água e energia em locais de 

loteamento irregular, como forma de coibir essa atividade. Por fim, Ligia 

indica a necessidade de ser feita uma ação desde a fiscalização até a 

penalização criminal dos responsáveis, no caso dos loteamentos 

irregulares, como forma de exemplo e inibição de outros 

empreendimentos irregulares na região. E indica a importância de 

envolver o Ministério Público neste processo. 

 

 

Encaminhamentos da Reunião: 

 

1. Elaborar texto de Decreto de Emergência Ambiental de Parelheiros; 

2. Incluir a Polícia Civil na estrutura da OIDA; 

3. Implantar “Blitz Ambiental”, para divulgação por folders e canais de 

denúncias; 

4. Mapear as áreas de localização dos loteamentos, incluindo via 

denúncias; 

5. Retomar ações de divulgação das restrições de ocupações do 

território, inclusive com o uso de faixas; 

6. Reativas os Comitês Locais da OIDA; 

7. Implantar posto avançado da PM Ambiental em Parelheiros; 

8. Instalar Delegacia de Polícia Ambiental em Parelheiros; 

9. Organizar reunião conjunta entre Estado, Prefeitura e Órgãos de 

Justiça, para alinhamento e efetiva resolução. 
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Não havendo mais perguntas e contribuições, Maíra e Luccas encerram 

a oficina, agradecendo a todos os presentes, reforçando a importância da 

participação ativa dos conselhos e convidados para o prosseguimento da 

iniciativa. Ressaltam que a presente Memória será encaminhada aos 

Conselheiros, assim como o Relatório áreas Prioritárias para Fiscalização e 

Monitoramento das APAs. 

 

 

 

São Paulo (SP), 30 de Janeiro de 2024.  

 

Luccas G. R. Longo 

Presidente do Conselho Gestor 

Gestor – APA Capivari-Monos 

 

Maíra S. Galvanese 

Presidente do Conselho Gestor 

Gestor – APA Bororé-Colônia 
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ANEXO I. Lista de presença – Apresentação OIDA (229ª Reunião Ordinária do 

Conselho Gestor da Área de Proteção Ambiental Capivari-Monos – 177° Reunião 

Ordinária  do Conselho Gestor da Área de Proteção Ambiental Bororé-Colônia - 

Dia 30 de janeiro de 2024, terça-feira, das 10h às 13h, Subprefeitura de 

Parelheiros 
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Anexo II – Registros fotográficos – Apresentação OIDA (229ª Reunião Ordinária 

do Conselho Gestor da Área de Proteção Ambiental Capivari-Monos – 177° 

Reunião Ordinária do Conselho Gestor da Área de Proteção Ambiental Bororé-

Colônia - Dia 30 de janeiro de 2024, terça-feira, das 10h às 13h, Subprefeitura de 

Parelheiros) 

 

 

 

 



                                    PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

                                   SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

                 DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO – DGUC 

                                ÁREAS DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APAs)  

                                    CAPIVARI-MONOS e BORORÉ-COLÔNIA 

 

15 
 

 

 



                                    PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

                                   SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

                 DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO – DGUC 

                                ÁREAS DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APAs)  

                                    CAPIVARI-MONOS e BORORÉ-COLÔNIA 

 

16 
 

 

 

 

 

 



                                    PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

                                   SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

                 DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO – DGUC 

                                ÁREAS DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APAs)  

                                    CAPIVARI-MONOS e BORORÉ-COLÔNIA 

 

17 
 

Anexo IV – Arquivos PM Ambiental – Apresentação OIDA (229ª Reunião Ordinária 

do Conselho Gestor da Área de Proteção Ambiental Capivari-Monos – 177° 

Reunião Ordinária do Conselho Gestor da Área de Proteção Ambiental Bororé-

Colônia - Dia 30 de janeiro de 2024, terça-feira, das 10h às 13h, Subprefeitura de 

Parelheiros) 
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